

crata finés. Cada trabajo va seguido de un apéndice estadístico que, evidentemente, es de utilidad variable, según la riqueza de datos de que disponga en cada momento.

El trabajo sobre el PSOE ha sido realizado por Lothar P. Maier conocido especialista en asuntos políticos españoles (su tesis doctoral, *Spaniens Weg zur Demokratie*, publicada por Transfines, Frankfurt, 1977, versa, precisamente, sobre las peculiaridades de la transición española). Maier ha escrito un trabajo sintético, en el que estudia, sobre todo, el proceso de reconstrucción del PSOE a partir de la legalización, concentrándose en las relaciones entre PSOE y UGT. Desgraciadamente, el trabajo se resiente de una cierta falta de actualidad ya que aún considera la *posibilidad* de una unidad entre el PSOE y el PSP. Asimismo, el apéndice estadístico es uno de los más pobres, por razones evidentes y comprensibles.

Se trata, en todo caso, de un libro que será de utilidad para el especialista en política comparada sobre partidos políticos.

Ramón García Cotarelo

DIETER OBERNDÖRFER (Comp.): *Sozialistische und kommunistische Parteien in Westeuropa. 1: Südländer*. Opladen, Leske y Budrich, 1979, 386 págs.

Primero de dos volúmenes que han de considerar el conjunto de los partidos comunistas y socialistas de Europa occidental, dedicado —éste— a los países meridionales: Francia, Italia, España y Grecia. Se trata de un trabajo de gran interés, resultado de un estudio colectivo en régimen de seminario (aunque con autorías individualizadas) de la Fundación Konrad Adenauer. Oberndörfer introduce la recopilación con un estudio comparativo valioso sobre la evolución de la izquierda en los países antes mencionados en el que, entre otras cosas, señala los problemas específicos de cada partido (socialista y comunista) en su contexto nacional y hace hincapié en el problema general de la estrategia socialista (como utopía) y en el de la verosimilitud de la estrategia eurocomunista a largo plazo, frente a la que se muestra muy crítico. Es de señalar, no obstante, en este primer tomo de la obra, tanto en la introducción como en los trabajos en concreto, la ausencia del caso de Portugal, ausencia que sólo puede explicarse (aunque sea a título de hipótesis) en función del carácter relativamente «atípico» del comunismo portugués en relación con los partidos eurocomunistas meridionales.

Por lo demás, el trabajo de Wolfgang Jäger sobre el socialismo y el comunismo franceses, en el que el autor muestra un conocimiento sorprendente del tema, es, a nuestro juicio, el más brillante y completo de todos (seguido de cerca por el de Klaus Hornung sobre la izquierda griega). Jäger documenta con todo rigor y profundidad los orígenes y evolución de la izquierda francesa y propone su propio punto de vista de modo convincente.

Menos interesante, por desgracia, es el trabajo de Fritz René Alleman sobre España, ya que se limita a análisis formales de las evoluciones programáticas respectivas del PSOE y del PCE, si bien es cierto que el material disponible sobre esto es más bien escaso y apenas posibilita un entronque real entre los partidos y el (hasta ahora inexistente) sistema político español. Tiene gran interés, sin embargo, su consideración *actual* del eurocomunismo español, las relaciones con la URSS, en especial desde el punto de vista de la política exterior.

Ramón García Cotarelo